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Андрей Бочаров: индекс сельхозпроизводства 
Волгоградской области достиг рекордных 116,6 %
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Итоги 2022 года, вопросы проведения весеннего сева, задачи ново-
го аграрного сезона стали темами расширенного заседания губер-
наторского Совета по вопросам развития сельских территорий и 
АПК, которое глава региона Андрей Бочаров провел в Волгоград-
ском ГАУ. В работе приняли участие руководители профильных ве-
домств, главы муниципальных районов, ведущие сельхозпроизво-
дители, ученые, эксперты.

Андрей Бочаров отметил, что, несмотря 
на  усиливающееся незаконное санкцион-
ное давление на  нашу страну со стороны 
США и ряда зарубежных стран, в  очеред-
ной сельскохозяйственный год регион 
вошел уверенно, с  опорой на  стабильное 
поступательное развитие агропромышлен-
ного комплекса Волгоградской области.

Хорошие результаты аграрии показали 
в 2022 году: собран самый большой за всю 
современную историю Волгоградской об-
ласти урожай зерновых, превышающий 
7 млн тонн, достигнуты высокие показате-
ли в растениеводстве в целом. В животно-
водстве сохраняется устойчивое поголовье 
крупного и мелкого рогатого скота, свиней 
и птицы. Объемы производства молока, 
мяса и товарного яйца – в рамках плановых 
показателей.

– Как результат, общий объем сельхозпро-
изводства достиг рекордных 251,5 млрд ру-
блей с  индексом производства в  116,6  %  – 
это лучший результат среди всех отраслей 
экономики Волгоградской области за  про-
шедший год, – подчеркнул Андрей Бочаров.

В  АПК региона в  2022  году реализова-
но 277 инвестпроектов на 45 млрд рублей. 
Выполнены планы по увеличению мощно-
стей хранения – рост в 2,6 раза, до 350 тыс. 
тонн; а также переработки – рост в 2,6 раза, 
до 500 тыс. тонн. Это позволяет хранить по-
рядка 35 % и перерабатывать 45 % выращен-
ного урожая овощей и плодов, что повыша-
ет рентабельность отрасли. Господдержка 
АПК региона составила 6 млрд рублей.

вития сельских территорий, создания 
комфортных условий жизни селян, про-
должить работу по повышению уровня зар-
платы в отрасли.

На совещании были также представлены 
итоги мониторинга озимых посевов, прове-
денных по региону зональных совещаний. 
Главы ряда районов Волгоградской области 
доложили о степени готовности к весенней 
кампании, обсудили оперативные вопросы.

Ректор Волгоградского ГАУ Виталий 
Цепляев доложил губернатору Андрею 
Бочарову результаты деятельности коллек-
тива аграрного университета за 2022-й и оз-
вучил перспективы на текущий год.

В  настоящее время университет реали-
зует несколько значимых образовательных 
проектов. Создан и успешно работает центр 
компетенций на базе центра карьеры в рам-

ках одного из проектов «Россия – страна воз-
можностей». Только в  год проходит более 
100  карьерных мероприятий с  работодате-
лями, для выпускников выстраиваются ин-
дивидуальные траектории развития их над-
профессиональных компетенций, работа по 
профопределению ведется уже с 1-го курса. 
Федеральный проект «Профессионалитет» 
позволил объединить вокруг университе-
та 12  аграрных колледжей региона, при-
влечь к  подготовке кадров 13  отраслевых 
партнеров из  числа ведущих сельхозто-

варопроизводителей регио-
на, привлечь дополнительные 
средства на обновление матери-
ально-технической базы. И сей-
час на  «Профессионалитете» 
по  кластеру «Сельское хозяй-
ство» обучается 520  студентов 
СПО. «Школа фермера»  – про-
ект, выполняемый совместно 
с  КСХ при поддержке РСХБ. 
Через «Школу фермера» 
по  21  программе прошли об-
учение 128  молодых фермеров, 
большинство которых полу-
чили грантовую поддержку. 
И  практика эта 
п р о д о л ж а е т с я . 
В  вузе активно 

развивается Университетский 
онлайн-лицей. Только 
в  2022  году в  проекты Лицея 
вовлечены 1296  школьни-
ков от  5-го до 11-го класса 
из  муниципальных районов 
Волгоградской области, для 
которых реализуются четы-
ре  дополнительные общераз-
вивающие образовательные 
программы, в  партнерстве 
с ВолГАУ работает 31 школа.

– Отвечая современным вы-
зовам в  стратегии развития 
региональной системы агро-
образования и подготовки 
кадров для АПК региона, мы 

Васильеву Ларису Александровну, 
коменданта учебного корпуса Института 

повышения квалификации кадров 
агробизнеса

Гринько Ларису Вячеславовну,
уборщика служебных помещений 

главного учебного корпуса
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Коллектив Волгоградского Коллектив Волгоградского 
государственного аграрного государственного аграрного 
университета поздравляет университета поздравляет 

с юбилеями! с юбилеями! 

От всей души желаем вам счастья, 
крепкого здоровья, профессиональных 
успехов. Пусть удача будет верным 

спутником во всех начинаниях!

АНДРЕЙ БОЧАРОВ ПОСТАВИЛ ЗАДАЧИ НА НОВЫЙ АГРАРНЫЙ СЕЗОН

определили для себя ряд стратегических за-
дач, решение которых в тесном сотрудниче-
стве с органами исполнительной власти ре-
гиона и отраслевыми партнерами позволит 
обеспечить эффективную долгосрочную 
региональную модель развития конкурен-
тоспособного агрообразования и подго-
товки кадров для АПК, – отметил Виталий 
Цепляев.

Одна из задач – создание на базе уни-
верситета научно-опытного кластера по 
технологиям опережающего развития 
в АПК. Для её решения в вузе  открываются 

молодежные научные лаборатории, фор-
мируются передовая агротехнологическая 
инженерная школа и региональный селек-
ционно-генетический центр овощных и 
технических культур.

В ВолГАУ создаётся образовательная ин-
фраструктура, соответствующая иннова-
ционным агротехнологиям, проводится 
модернизация содержания образования, от-
крываются новые программы опережающей 
подготовки кадров для АПК, планируется 
организация регионального центра профес-
сиональной аттестации кадров АПК.

Для развития устойчивой модели повы-
шения качества подготовки абитуриентов, 
ориентированных на АПК региона, ру-
ководство вуза считает важным наличие 
технологических (инженерных и естествен-
но-научных) классов в школах региона, 
а также развитие практики творческих кон-
курсов и интеллектуальных испытаний для 
абитуриентов: АгроНТИ, Чемпионат про-
ектов, олимпиада «Поступай в ВолГАУ». 
И как ключевое мероприятие – открытие 
на базе университета общеобразователь-
ной организации интернатного типа лицея 
«АгроЛидер».

Очень важно сохранить набранные АПК 
региона темпы развития и достигнутую 
устойчивость отрасли. В  предстоящем се-
зоне посевные площади составят 3,3 млн га, 
из которых яровые культуры – 1,6 млн га. 
К  севу уже приступили 8 из  32 муници-
пальных районов. Аграриям в срок доведе-
ны 1,1 млрд рублей господдержки, выплаты 
продолжатся и в апреле, по графику. Также 
сельхозпроизводителям на весенние рабо-
ты одобрены льготные кредиты на сумму 
5,7 млрд рублей.

Андрей Бочаров отметил, что комплекс 
стимулирующих мер позволяет качествен-
но и в  срок обеспечить выполнение всех 
ключевых задач, в  числе которых особое 
внимание следует уделить вопросам раз-

Уважаемые  ветераны, Уважаемые  ветераны, 
сотрудники, преподаватели и сотрудники, преподаватели и 
студенты Волгоградского студенты Волгоградского 
государственного аграрного государственного аграрного 

университета!университета!

9 Мая – символ мужества, любви 
к Родине и силы русского духа. Совсем 
скоро вся страна отметит 78-летие 
Победы в Великой Отечественной 
войне.

Время имеет огромную власть, но 
оно слабее человеческой памяти. Внуки 
поколения победителей по-прежнему 
помнят, какой ценой завоеван мир. Мы 
благодарны ветеранам, труженикам 
тыла и детям Сталинграда, всем, кто 
героически приближал долгожданный 
май 45-го и мирным трудом создавал 
славу и величие Отчизны. Все они – ге-
рои войны. Мы всегда будем верны ва-
шему подвигу, сделаем все для нашего 
мирного и безопасного будущего.

Нам повезло жить и работать 
в Великом государстве. Во все времена 
наша держава оставалась верна сво-
им принципам. И как сказал Владимир 
Путин: «Мы веками жили вместе, 
вместе победили в самой страшной 
войне и будем вместе жить и даль-
ше». Национальный лидер четко дает 
понять – «Россия своих не бросает». 
Сегодня очень важно сплотиться 
и быть единым целым.

Нам есть на кого равняться и с кого 
брать пример. Волгоградский ГАУ рас-
положен на священной Сталинградской 
земле. Здесь, в далеком 1942 году за-
щитники Отечества вступили в не-
равный бой с армией противника. На 
знаменитой высоте, где сегодня распо-
лагается вуз, стояли насмерть воины 
35-й гвардейской стрелковой дивизии 
под командованием генерал-майора 
Глазкова. Наши деды и прадеды бились 
ради мирной жизни будущих поколений. 

Желаю чистого неба и яркого солнца, 
процветания и успехов на благо нашей 
великой страны! Пусть дух Победы во-
одушевляет нас и ведёт к новым свер-
шениям. Крепкого всем  здоровья и мир-
ного неба!

С уважением, ректор Волгоградского ГАУ 
В. А. Цепляев

УНИВЕРСИТЕТСКИЙ ЛИЦЕЙ ВОЛГАУ РЕГУЛЯРНО ПРОВОДИТ РЕГИОНАЛЬНЫЕ ОЛИМПИАДЫ ДЛЯ ШКОЛЬНИКОВ

В РАБОТЕ СОВЕТА ПРИНЯЛИ УЧАСТИЕ РУКОВОДИТЕЛИ ПРОФИЛЬНЫХ ВЕДОМСТВ, ГЛАВЫ РАЙОНОВ, СЕЛЬХОЗПРОИЗВОДИТЕЛИ, УЧЕНЫЕ, ЭКСПЕРТЫ

ГЛАВЫ РЯДА РАЙОНОВ ДОЛОЖИЛИ О СТЕПЕНИ ГОТОВНОСТИ К ВЕСЕННЕЙ КАМПАНИИ

В РАМКАХ ФП «ПРОФЕССИОНАЛИТЕТ» В ВУЗЕ ОТКРЫВАЮТСЯ НОВЫЕ ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫЕ ПРОСТРАНСТВА
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Короткий путь к трудоустройству – ярмарка вакансий
Куда идти после получения диплома? Подобный вопрос обычно 
остро стоит у выпускников вуза, но студенты Волгоградского аграр-
ного университета точно знают, что их будущее в надежных руках 
партнеров образовательного учреждения. В этом году ярмарка ва-
кансий открыла свои двери уже в 19-й раз. В ней приняли участие 
более 100 предприятий и сельхозтоваропроизводителей из Волго-
градской, Астраханской, Ростовской, Воронежской областей и Ре-
спублики Калмыкия, которые предложили молодым специалистам 
300 вакансий.

Помочь студентам определиться с буду-
щей профессией, познакомить с работода-
телями, пройти предварительное собеседо-
вание и получить приглашение в компанию 
мечты – основная цель мероприятия. 

Среди партнеров, которые готовы при-
нять на работу наших выпускников, – 
крупнейшие предприятия АПК: «Сады
Придонья», «ВолгоградАгроСнаб», 
«СП «Донское», Волгоградский филиал 
«Ростелеком», «Россети Юг» – «Волго-
градэнерго», «Росток», «Управление мелио-
рации земель и сельскохозяйственного во-

доснабжения по Волгоградской 
области», «Птицефабрика 
«Волжская» и другие.

– Только за последний год 
нами заключено  85 договоров 
с предприятиями о сотрудниче-
стве и  практической подготовке, 
112 компаний оформили целе-
вые договоры на обучение сту-
дентов, – акцентировал ректор 
Виталий Цепляев. – Для обеспе-
чения качественного и комфорт-
ного образовательного процесса 
совместно с нашими друзьями 
открыто 14 брендированных 
аудиторий. 

Открывая мероприятие, за-
меститель губернатора Волгоградской об-
ласти Василий Иванов подчеркнул, что 
будущее сельского хозяйства – за молоды-
ми высококвалифицированными специ-
алистами.

– Сельское хозяйство является стратеги-
ческой отраслью российской экономики, – 
отметил Василий Иванов. – Новые вызовы, 
связанные с геополитической ситуацией и 
усилением санкционного давления, ставят 
перед нами новые задачи, среди которых –
укрепление продовольственной безопас-
ности и обеспечение дальнейшего роста 

объемов производства. Решение 
таких задач невозможно без ква-
лифицированных кадров, дефи-
цит которых остро ощущается 
в нашей отрасли.

По традиции лучшим сту-
дентам Волгоградского ГАУ  
вручили направления на тру-
доустройство, а обучающимся 
электроэнергетического факуль-
тета также сертификаты на полу-
чение стипендии с последующим 
трудоустройством в ПАО «ФСК-
Россети».

Счастливый билет в будущее 
вытянули и обучающиеся агро-
технологического факультета. 
Лучшие из лучших гарантиро-

ванно будут работать в компании «Сады 
Придонья». Эти ребята за время обучения 
и практики проявили себя как специалисты 
высшего класса. 

Даниил Корольков уже на финишной 
прямой – до окончания родного вуза оста-
лось пару месяцев. По мнению молодого че-
ловека, бессонные ночи над учебниками и 
упорство принесло свои плоды. Компания 
не только оценила старательного студента, 
но и поддержала именной стипендией.

– Я долго к этому шел, учился, потел. 
Сегодня получил возможность после уни-
верситета работать на одном из ведущих 
предприятий страны, – делится опытом 
Даниил. 

Предложения мечты получили и другие 
выпускники. 

– Ждала, надеялась. Предложили целе-
вое обучение – это максимально выгодные 
условия от работодателя, поэтому согла-
силась. Надеюсь, буду показывать высо-
кие результаты, – рассказывает Анастасия 
Кравченко. 

– Предложили достойную оплату труда, 
полный социальный пакет – этого достаточ-
но. И еще плюс целевого 
обучения – мы получа-
ем именную стипендию 
от «Садов Придонья». 
Спасибо большое 
ВолГАУ за предостав-
ленную возможность, –
отвечает студент Алек-
сей Несякин. 

Ярмарка вакансий – 
идеальная площадка не 
только для тех, кто ищет 
работу, но и для самих 
работодателей, они мо-
гут лично пообщаться 
с молодыми кадрами и 
выявить самых перспек-
тивных. Бонусом стано-
вится рассказ специалистов отдела кадров 
о значении опыта и «корочки» для трудо-
устройства. 

– Нам требуются инженеры-технологи, 
конструкторы. Рассматриваем кандидатов 
как с опытом работы, так и без опыта, –
отвечает специалист по подбору персонала 
компании «Нефтемаш» Наталья Лопатюк.

– Мы предоставляем студентам ча-
стичную занятость для того, чтобы они 
могли совмещать свою учебу и работу. 
И есть различные интересные направ-
ления, где молодые люди могут себя по-
пробовать и, возможно, захотят потом 
развиваться в международной сфере, –

подчеркнула специалист по подбору персо-
нала компании «Телеперфоманс» Анастасия 
Зверева. 

Кузницей кадров АПК региона являет-
ся Волгоградский аграрный университет, 
где имеется серьезная материально-тех-
ническая база, как для качественного об-
учения студентов, так и для всесторонне-
го раскрытия их творческого потенциала. 
Ежегодно вуз выпускает порядка 1200 спе-
циалистов, 70 % из которых пополняют 

сельскохозяйственную отрасль. Ярмарка 
вакансий – дополнительный способ най-
ти работу молодому специалисту: по ста-
тистике, которая ведется вузом, половина 
выпускников трудоустраивается именно 
так.

По официальным данным, средняя зара-
ботная плата специалистов агропромыш-
ленного комплекса по Волгоградской обла-
сти составляет 42 600 рублей. За сельским 
хозяйством стоит будущее нашей страны, 
а миссия развития – на плечах молодых спе-
циалистов.

АВТОР: ДАРЬЯ КЛИМОВА

Увеличено количество бюджетных мест по программе «Профессионалитет»
В Единый день открытых дверей Федерального проекта «Профес-
сионалитет» Агрокластера в Волгоградском ГАУ школьники и их 
родители смогли познакомиться с особенностями новой образова-
тельной программы, возможностями обучения на высокотехноло-
гичном оборудовании и работы в приоритетных отраслях АПК ре-
гиона.

Новый уровень образования реализуется 
на современных площадках, оснащенных 
совместно с крупнейшими предприятия-
ми Волгоградской области. Студенты, ко-
торые сделали свой выбор в пользу «Про-

места, потом можно поступить в универси-
тет, – поделилась Виктория Кирилюк.

– Иду по стопам родителей в агрономию. 
Мне с детства было интересно. Очень хоро-
шо, что ВолГАУ дает возможность познако-
миться с профессией и сделать правильный 
выбор, – делится Мария Ларшина.

Напомним, «Профессионалитет» реали-
зуется в рамках нацпроекта «Образование». 
Инициатива направлена на создание в си-
стеме СПО новой гибкой модели подго-
товки квалифицированных кадров в соот-
ветствии с актуальными потребностями 
реального сектора экономики.

фессионалитета», 
знают, что по 
окончании им га-
рантированно тру-
доустройство по
профилю в ведущие 
компании страны, 
которые являются 
партнерами вуза.

В поддержку 
программы уни-
верситет проводит 
чемпионаты ис-
следовательских и 
проектных работ 
«Проектирую бу-
дущее» и олим-
пиады «Поступи 
в ВолГАУ», что-

бы дать возможность познакомиться бли-
же с атмосферой учебного заведения и 
мотивировать абитуриентов – за победу 
дается 10 призовых баллов при поступ-
лении.

– Хочется поступить  на ветеринарию. 
Я участвовала в конкурсе проектов, кото-
рый был в феврале, а потом в олимпиаде. 
Дополнительные баллы очень кстати, ведь 
я планирую учиться именно здесь, – делит-
ся Анастасия Максикова.

Школьники ознакомились с правилами 
приема в Институт непрерывного образо-
вания, посетили лаборатории и мастерские, 
а также приняли участие в мастер-классах.

– Я поступаю на прикладную информа-
тику. Думаю, что ВолГАУ предлагает боль-
шие возможности и перспективы, – гово-
рит Полина Калашникова.

– Мечтаю поступить на программную 
инженерию. Первая и главная причина –
я всегда хотел увидеть трактор, ну и ещё 
я стал призёром конкурса. Научный ру-
ководитель тогда сказал попробовать, 
вот и получилось, – делится Кирилл 
Юрченко. 

Благодаря новой программе «Про-
фессионалитет» ребята могут в кратчайшие 
сроки получить востребованную профес-
сию, необходимые знания и опыт для на-
чала трудовой деятельности. В перспективе 
выпускники станут хорошо оплачиваемы-
ми специалистами, которые высоко ценят-
ся на рынке труда.

– Очень хочу быть ландшафтным дизай-
нером, здесь есть факультет и бюджетные 

ПРЕДПРИЯТИЯ И СЕЛЬХОЗТОВАРОПРОИЗВОДИТЕЛИ ПРЕДЛОЖИЛИ ВАКАНСИИ МОЛОДЫМ СПЕЦИАЛИСТАМ

ЯРМАРКА ДАЁТ ВОЗМОЖНОСТЬ ПОБЛИЖЕ ПОЗНАКОМИТЬСЯ С РАБОТОДАТЕЛЯМИ

ВСТРЕЧА С ПОТЕНЦИАЛЬНЫМИ РАБОТОДАТЕЛЯМИ НА ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИЧЕСКОМ ФАКУЛЬТЕТЕ 

ВРУЧЕНИЕ СЕРТИФИКАТОВ НА ПОЛУЧЕНИЕ СТИПЕНДИИ С ПОСЛЕДУЮЩИМ 
ТРУДОУСТРОЙСТВОМ

ТОРЖЕСТВЕННОЕ НАГРАЖДЕНИЕ ПОБЕДИТЕЛЕЙ ЧЕМПИОНАТА ИССЛЕДОВАТЕЛЬСКИХ И ПРОЕКТНЫХ РАБОТ «ПРОЕКТИРУЮ БУДУЩЕЕ» И 
ОЛИМПИАДЫ «ПОСТУПИ В ВОЛГАУ»

«ПРОФЕССИОНАЛИТЕТ» – ТЫ В ХОРОШЕЙ КОМПАНИИ!
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Мы – наследники Листопада: 100-летию
В когорте замечательных людей, чья деятельность прославила наш вуз, Георгию Листопаду 
принадлежит почетное место. Георгий Ефремович руководил ВГСХИ в 1961–1982 годах. Это 
было время подлинного расцвета образовательного учреждения: здесь работали видные 
ученые, появились новые факультеты, совершенствовалось обучение, расширялся студен-
ческий городок. Многие выпускники стали руководителями крупных хозяйств, государ-
ственными деятелями. Трудно переоценить и научную деятельность академика Листопада. 
Он был одним из создателей нового, подлинно революционного направления в с.-х. науке – 
программированного выращивания урожаев с.-х. культур.

ОТ СТУДЕНТА ДО АКАДЕМИКА
Георгий Ефремович 

Листопад родился 
1 мая 1923 года в с. Ка-
мень Новгород-Север-
ского района Черни-
говской области. 
Тяжёлый крестьян-
ский труд познал 
с детства. Школу 
окончил на отлич-
но и получил право 
поступить в вуз без 
экзаменов. Азово-
Черноморский ин-
ститут механизации 
сельского хозяйства 
был избран неслучай-
но. Георгий с детства 
интересовался мото-

рами. Большое впечатление произвел на него трактор мар-
ки «Фордзон», после чего его страсть к тайнам моторостро-
ения еще более окрепла.

Великая Отечественная война прервала его обучение 
в вузе. Отказавшись от брони, Георгий добровольцем ухо-
дит в ряды Красной армии. По укороченной программе 
окончил Харьковское военное училище. Весной 1942 года 
приказом командования назначен командиром взвода 
противотанковых ружей на Юго-Западном фронте под 
Харьковом. Здесь Георгий Ефремович получил первое бо-
евое крещение и первое, а всего их было пять, осколочное 
ранение, затем – тяжёлые бои в предгорьях Кавказа в соста-
ве Грузинской стрелковой дивизии. Далее командир отдель-
ной роты противотанковых ружей в стрелковой дивизии 

18-й Десантной армии.
В составе 109-й гвар-

дейской стрелковой и 
9-й пластунской диви-
зии он участвовал в ос-
вобождении Дон-басса, 
Мелитополя и дру-
гих городов Украины, 
Бессарабии. Потом во-
енные действия при ос-
вобождении Кракова, 
жестокие бои на Сандо-
мирском плацдарме, фор-
сирование реки Одера,
освобождение Восточной
Силезии и, наконец,
бои в Праге. В мае 1945 го-
да завершился славный 
военный подвиг моло-
дого человека с сильным 
характером и твёрдой 

волей, прошедшего долгий военный путь от курсанта-уско-
ренника до гвардии капитана и подполковника в отставке.

После войны он продолжил обучение в АЧИМСХ, окон-
чил с отличием по специальности «инженер-механик».

В период с 1945 по 1982 г. Георгий Листопад связал свою 
судьбу со Сталинградским сельскохозяйственным инсти-
тутом. Человек необыкновенной целеустремлённости, 
большой работоспособности и недюжинного ума, он до-
вольно быстро прошёл научный и педагогический путь: 
аспирант – ассистент – кандидат технических наук – доцент –
декан факультета механизации сельского хозяйства – док-
тор технических наук – профессор – заведующий кафедрой 
«Сельскохозяйственные и мелиоративные машины» – рек-
тор Волгоградского сельскохозяйственного института – 

член-корреспондент ВАСХНИЛ – действительный член 
Всесоюзной академии с.-х. наук – академик Российской 
академии сельскохозяйственных наук.

Сейчас, когда многие события остались позади, труд-
но перечислить всё, что сделано Георгием Ефремовичем 
Листопадом за годы его ректорства, а он занимал этот пост 
21 год. Об этом вспоминают его коллеги и ученики. 

ПРИРУЧЕНИЕ К НАУКЕ 
Николай Кузнецов, ректор ВГСХА (1998–2003гг.), заслу-

женный деятель науки и техники РФ:
– Георгий Ефремович причислял себя к ректорам-уче-

ным, ибо полагал, что вся его работа направлена на расши-
рение научной деятельности коллектива института, уста-
новление связей с сельскохозяйственным производством 
области, с другими вузами и сельскохозяйственными науч-
ными учреждениями. Такие связи и весомость разработок 
научных сотрудников способствовали росту их квалифи-
кации. Научный коллектив прирастал кандидатами и док-
торами наук, повышался его научный авторитет.

При нем институт стал учебным заведением первой ка-
тегории, ему было предоставлено право присуждения на-
учным работникам докторских степеней, а сам ректор стал 
действительным членом Российской академии сельскохо-
зяйственных наук.

Я в начале его ректорской деятельности был еще аспиран-
том, притом аспирантом-чужаком для СХИ, пришедшим 
с тракторного завода, выпускником МВТУ им. Баумана, 
готовившемся в вузе и рабо-
тавшим на заводе по направ-
лению несельскохозяйствен-
ного профиля. Г. Е. Листопад 
непрестанно держал меня, вероят-
но, как и всех других аспирантов, 
в своем поле зрения.

Прямо надо сказать, «приручал» к 
сельскохозяйственным проблемам, 
заботился о моей молодой семье, 
создавал такие условия для рабо-
ты, чтобы сделать для меня сель-
скохозяйственный институт род-
ным домом. И он стал мне родным 
домом, я проработал в нем более 
60 лет, став специалистом в области 
механизации сельского хозяйства. 
Впрочем, Георгий Ефремович хотел 
не только сделать  меня своим кол-
легой по специальности, но пытал-
ся расширить мой аналитический 
потенциал, направив дополнитель-
но осваивать математические науки в Саратовский госу-
дарственный университет.

Добавлю, что он очень не любил зазнайства, бахвальства, 
которые обычно свойственны людям, переоценивающим 
себя и незаслуженно плохо относившимся к своим товари-
щам, считавшим, что они могут делать только определен-
ную работу, а все остальное не будут, так как это не их дело.

ОРГАНИЗАТОР И СОЗИДАТЕЛЬ
Иван Кружилин, академик РАН, главный научный со-

трудник  ВНИИОЗ:
– В моем понимании, Георгий Ефремович Листопад был 

настоящим ректором, образцом для тиражирования моде-
ли управления в то время высшим учебным заведением.

Первое впечатление от встречи с ним при представле-
нии меня ректору зав. кафедрой Михаилом Николаевичем 
Багровым осталось весьма позитивное. Этому способство-
вала его привлекательность: высокий, стройный, с крупны-
ми правильными чертами лица, неторопливый в разговоре 
и поведении, собранный. Неоспоримым достоинством его 
была правильно поставленная речь. Особую весомость, 
значимость ректору придавал статус участника боевых 
действий в Великой Отечественной войне. Об уважитель-
ном отношении к ректору студентов и преподавателей сви-
детельствовали не только поведение их во время заседания 
Ученого совета или собрания, но и когда проходил он по 
коридорам института, направляясь на кафедры или в дека-
наты факультетов. Благодаря преимуществам своего роста, 
он никогда не мог быть незамеченным в движущихся по-
токах далеко не молчаливой студенческой братии. Но после 
слов первого заметившего его «ректор идет!», сливавшиеся 
в общий гул слова стихали, а взоры с интересом и уважени-
ем устремлялись на него.

Листопад всегда был преданным и высокопорядочным 
гражданином своей страны, которую он защищал с оружи-
ем в руках от фашистов, в послевоенное время внес весо-

мый вклад в восстановление и развитие сельского хозяй-
ства СССР через подготовку высококвалифицированных 
специалистов, научное обеспечение развития АПК. 

Привитию высокой гражданственности студенческой 
молодежи он уделял постоянное и неослабное внимание че-
рез четкую организацию и высококачественное проведение 
учебного и воспитательного процессов. Этому в определен-
ной степени способствовало привлечение студентов для 
работы в научно-студенческих обществах, строительных 
отрядах, различных спортивных секциях, организованно-
го при институте постоянно действующего музея боевой и 
трудовой славы. 

Особое внимание придавалось четкой организации 
торжеств, которые ежегодно проводились в институте 
по случаю празднования дня Великой Победы – 9 Мая. 
На праздничные концерты в исполнении студенческой мо-
лодежи ректор приходил при орденах и медалях и посто-
янно просил всех членов коллектива института, имеющих 
правительственные награды, украшать ими в этот день 
свою грудь. Блеск и звон наград производили неизгладимое 

впечатление на участников торжественного собрания, осо-
бенно на студенческую молодежь.

Наличие у Георгия Ефремовича высоких административ-
ных полномочий, ученых степеней и званий не подавили 
в нем прекрасного качества оставаться Человеком. В об-
суждении дискуссионных вопросов, как и беседах с препо-
давателями или студентами, он не позволял себе говорить 
с собеседником с подчеркнутым превосходством. Умел выслу-
шивать и при необходимости аргументированно убеждать.

 Будучи сильным шахматистом, он с удовольствием сра-
жался за шахматной доской с заядлыми игроками – зав. ка-
федрой селекции и семеноводства профессором Павлом 
Александровичем Яхтенфельдом, зав. кафедрой теорети-
ческой механики профессором Виталием Владимировичем 
Кирилловым, с победителями студенческих соревнований по 
шахматам. Как и присуще каждому нормальному человеку, не 
скрывал радости побед и горечи поражений. Если чувствовал 
возможность получения реванша, стремился к этому.

Мне никогда не приходилось видеть, чтобы Георгий 
Ефремович прогибался перед вышестоящим начальником, 
и сам не терпел заискивающего отношения к себе. Говорил, 
что с подхалимами в разведку нельзя ходить, подведут или 
предадут.

Весной 1982 года в связи с избранием академиком-се-
кретарем отделения механизации, электрификации и 
автоматизации сельского хозяйства ВАСХНИЛ Георгий 
Ефремович освободился от ректорства и переехал жить и 
работать в Москву, а осенью этого же года я был назначен 
директором Всероссийского НИИ орошаемого земледелия. 
Когда мы встречались, он всегда интересовался работой 
Волгоградского СХИ, а затем сельхозакадемии, жизнью 
ВНИИОЗа, города и области.

Считаю, что самые лучшие свои годы он с большой 
пользой для себя и высшего сельскохозяйственного учеб-
ного заведения провел в Волгограде. Листопад оставил 
заметный след в оживлении научной работы института, 

ГЕОРГИЙ ЛИСТОПАД – КОМАНДИР ОТДЕЛЬНОЙ РОТЫ 
ПРОТИВОТАНКОВЫХ РУЖЕЙ В СТРЕЛКОВОЙ ДИВИЗИИ

АСПИРАНТЫ СО СВОИМИ РУКОВОДИТЕЛЯМИ

В РОДНОЙ СТИХИИ

УЧАСТНИК ВЕЛИКОЙ ОТЕЧЕСТВЕННОЙ ВОЙНЫ, РЕКТОР ВГСХИ 
(1961–1982), ПРОФЕССОР, ДОКТОР ТЕХН. НАУК, АКАДЕМИК РАСХН, 
ЗАСЛУЖЕННЫЙ ДЕЯТЕЛЬ НАУКИ И ТЕХНИКИ РФ ГЕОРГИЙ ЛИСТОПАД
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ученого и руководителя посвящается

пополнении корпуса докторов наук из числа своих уче-
ных, особенно на факультете механизации сельского хо-
зяйства. В его бытность руководителя института были 
построены пятое и не в полной мере завершено строи-
тельство шестого общежития, учебный корпус гидроме-
лиоративного факультета, вставка, соединившая главный 
корпус института с зоофаком, создан спортивно-оздо-
ровительный студенческий лагерь в живописном месте 
Волго-Ахтубинской поймы, в Булгаково, начато строи-
тельство вставки между главным корпусом и факультетом 
механизации сельского хозяйства.

Георгий Ефремович остался у меня в памяти талантливым 
организатором и управленцем, видным ученым, автором 
учебных пособий, активно способствовавшим развитию 
и укреплению материально-технической, лабораторной и 
учебной баз института.  Вместе с тем он был живым челове-
ком с присущими ему сильными сторонами и, конечно же, 
некоторыми слабостями. Он много читал, слушал и любил 
музыку, охотно принимал участие в хоровом исполнении 
песен с друзьями, а иногда и солировал. Пожалуй, одной из 
любимых его песен при сольном исполнении была украин-
ская «Червону руту не шукай вечорами...».

Все это в совокупности придавало его личности не толь-
ко деловитость, целеустремленность, но и определенный, 
свойственный только ему, листопадовский шарм.

ЧЕЛОВЕК СЛОВА И ДЕЛА
В. И. Филин,  д-р с.-х. наук, профессор ВолГАУ:
– Георгий Ефремович Листопад большое внимание уде-

лял проблеме программирования урожая: с 1965 года она 
стала центральной в научно-исследовательской работе вуза, 
на ее решении ректором были сконцентрированы усилия 
ведущих ученых, кафедр всех факультетов, специалистов 
учебно-опытного хозяйства «Горная поляна». Полученные 
результаты по теории и технологии программированного 
возделывания с.-х. культур поспособствовали тому, что 
13 августа 1974 года Государственный комитет по науке и 
технике при Совете Министров СССР принял решение об 
открытии при Волгоградском СХИ первого в стране специ-
ализированного научного учреждения – Опытной станции 
по программированию урожая. Я был приглашён на долж-
ность руководителя.

Необходимо отметить, что Листопад всегда очень ответ-
ственно занимался подбором и расстановкой кадров в вузе 
и учхозе, делал это весьма умело, и сейчас уже можно ска-
зать, не допуская серьезных просчётов. 

Георгий Ефремович сказал, что у меня как директора есть 
всего 11 месяцев, чтобы Опытная станция по программи-
рованию урожая была полностью укомплектована и зара-
ботала в полную силу. Я ответил, что без поддержки и помо-
щи ректора, проректора по научной работе А. Ф. Иванова,

директора учхоза «Горная поляна» B. C Афанасьева решить 
постановленные задачи в указанные сроки нереально. Он 
был краток: «Помощь и поддержка будут обеспечены!»

В этот ответственный и сложный период моей жизни и 
работы я убедился, что Георгий Ефремович Листопад – че-
ловек слова и дела. У него не было, как у иных руководите-
лей, семь пятниц на неделе. Если принимал какое-то реше-
ние, то, как правило, никогда его не отменял. Если что-то 
обещал сделать, обязательно делал. 

Результаты исследований волгоградских ученых по про-
граммированию урожая получили широкую известность 
в нашей стране и за рубежом. С целью ознакомления с ра-
ботами по программированию урожая институт и опыт-
ную станцию посещали многочисленные делегации ученых 
из союзных и автономных республик Советского Союза, из 
зарубежных стран, руководящие работники Минсельхоза 
СССР и РСФСР, ответственные работники ЦК КПСС, 
Волгоградского обкома партии, областного управления 
сельского хозяйства.

Георгий Ефремович всегда, в любой ситуации держался 
с достоинством, не любил просить, не умел угодничать и 
лебезить перед начальством. Я в этом убедился, бывая вме-
сте с ним в ЦК КПСС, Министерстве сельского хозяйства 
СССР, в обкоме партии, облисполкоме. Будучи членом 
Волгоградского обкома КПСС, Георгий Ефремович решал 
все вопросы, как ректор вуза, 
на уровне секретарей и заведу-
ющих отделами обкома, что не 
всегда нравилось инструкторам 
и другим партийным работ-
никам. Иногда это усложняло 
взаимоотношения и негативно 
отражалось на результатах ра-
боты. Но по-другому он посту-
пать не мог.

Работая ректором института, 
Г. Е. Листопад много внимания 
уделял воспитанию студентов. 
В вузе был открыт факультет 
общественных профессий, ко-
торый со временем превратил-
ся в центр художественного, 
нравственного и эстетическо-
го воспитания будущей сель-
ской интеллигенции. В акто-
вом зале института регулярно 
известные в стране артисты, 
композиторы и певцы дава-
ли бесплатные концерты для 
студентов. За время моей учебы в институте выступали 
М. В. Миронова и А. С. Менакер, Я. А. Френкель, Н. Н. Озе-
ров, А. Н. Пахмутова и другие.

Свой жизненный путь Георгий Ефремович Листопад 
прошел как настоящий человек, патриот и защитник 
Отечества, талантливый ученый, мудрый руководитель и 
педагог высшей школы, крупный общественный деятель. 
Его большие заслуги перед Родиной отмечены семью ор-
денами и девятью медалями. В общении с людьми Георгий 
Ефремович был демократичен и прост, ценил юмор и шут-
ку, откликался на просьбы, оказывая помощь и содействие 
в решении разных вопросов. Наше научное сотрудниче-
ство продолжалось и во время его работы в ВАСХНИЛ, 
вплоть до последних дней его жизни. Я благодарен Георгию 
Ефремовичу за то, что он не только определил главный век-
тор моей научной деятельности на десятилетия вперед, но 
и учил, как надо добиваться намеченных целей, оставаясь 
человеком слова и дела.

МЫ – ЕГО УЧЕНИКИ
Алексей Цепляев, д. с.-х. н., ведущий научный сотрудник 

ВНИИОЗ:
– 1 мая 2023 года исполнилось бы 100 лет академику 

ВАСХНИЛ (ныне – РАН) Листопаду Георгию Ефремовичу. 
Талант прекрасного организатора, видного ученого в обла-
сти механизации с.-х. производства, шахматиста – вот не-
полный перечень качеств Г. Е. Листопада.

В его жизни было многое. Была и осталась слава о нем, 
было предательство самых близких его друзей, были по-
беды, основополагающие (стратегические) направления 
в науке. Самое главное – у него было свое мнение на всё. 
Это всегда создает неудобство для власти предержащие, 
а в те времена – особенно! За свою жизнь он воспитал 
двух прекрасных дочерей и целую плеяду духовных и на-
учных сыновей. В одном из разговоров с его недоброжела-
телем тот, скрипя зубами, сказал в мой адрес: «Выкормыш 
Листопада!» Я готов еще раз услышать эту фразу. Значит, я 
живу по его заветам, его правилам.

В жизни каждого человека бывают встречи, от кото-
рых далее зависит не только судьба, но и, наверное, бы-
тие, да и вообще всё, что связано с пониманием своего 
«я», назначением и смыслом самой жизни. Нам, учени-
кам Листопада, повезло, потому что он определил нашу 
дальнейшую судьбу, заставил по иному мыслить, давать 
оценку своим действиям и поступкам. Его ученики, а их 
тридцать два – люди разного характера, различных жиз-
ненных укладов, научились у него мыслить, делать вы-

воды, аргументированно отстаивать свое, но и уважать 
мнение других.

К Георгию Ефремовичу мы относились и относимся, как 
к Учителю с большой буквы. И с гордостью говорим: «Мы –
ученики Листопада! Наш учитель – это человек высокой че-
ловечности, таланта, государственности». 

Воин Великой Отечественной, имеющий несколько ра-
нений и контузию, боец Листопад остался таким же не-
победимым и после войны. Невзгоды военные и нападки 
его недоброжелателей в послевоенные годы не поставили 
этого мужественного человека на колени, не сломили его 
характер, не покорили русский дух. Именно такие люди, 
как он, ковали победу на фронте, а после страшной вой-
ны и победы над фашистской Германией организовывали 
и поднимали разрушенное народное хозяйство. 

В последние годы его жизни мне как первому проректо-
ру ВГСХИ и его ученику очень часто приходилось бывать 
в Москве. Семья Листопада всегда радушно меня встре-
чала, а Георгий Ефремович интересовался состоянием дел  
в вузе, подробно расспрашивал о сотрудниках, большую 
часть  которых помнил поименно. У него была феноменаль-
ная память.

В следующем, 2024 году исполнится 25 лет, как не стало 
нашего Учителя, но мы, его ученики, вспоминаем о нем 
с благодарностью и продолжаем начатое им дело.

Георгий Ефремович Листопад ушел из жизни 
в 1999 году, но, сколько бы ни прошло лет, память об этом 
замечательном человеке будет жить в сердцах тех, кто 
с ним работал, кто его знал.

МАТЕРАЛ СОЗДАН НА ОСНОВЕ КНИГИ Е. С. ЗЕЛЬДОВИЧА «ГЕОРГИЙ ЕФРЕМОВИЧ ЛИСТОПАД»
САРАНЦЕВ, ЛИСТОПАД, СЕЛИВАНОВ

РЕКТОРЫ (СЛЕВА НАПРАВО): Н. Д. РЫЖУТИН, П. С. ИВАЩЕНКО, А. С. РАДОВ, Г. Е. ЛИСТОПАД
Г. Е. ЛИСТОПАД И ПРОФЕССОР Г. В. ВЕДЕНЯПИН

УЧЕНЫЙ СОВЕТ ВГСХИ, 1974 Г.

КАФЕДРА МЕХАНИЗАЦИИ, 1955 Г.
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Будущие защитники Родины освоили азы военного дела
В Институте непрерывного образования Волгоградского ГАУ завер-
шились военные учебные сборы – торжественное клятвенное обя-
зательство дали 390 студентов. Изучив основы военной службы, 
общевойсковые уставы, успешно пройдя тактическую, огневую, 
физическую, строевую и военно-медицинскую подготовку, все они 
приблизились к почетному званию – защитник Отечества.

Прежде чем получить заветный «Серти-
фикат о  прохождении военных учебных 
сборов», обучающиеся ежедневно в  тече-
ние недели занимались с опытными препо-
давателями. Теперь каждый из них не  по-
наслышке знает, как надеть противогаз и 
защитный костюм, разобрать и собрать ав-
томат и многое другое. Важно, что занятия 

«Знакомьтесь – Волгоградский ГАУ» 
В один из прекрасных апрельских дней все факультеты вуза вме-
сте с Университетским лицеем встречали старшеклассников Муни-
ципального общеобразовательного учреждения «Гимназия № 16» 
Тракторозаводского района Волгограда. Для того чтобы гости из-
влекли максимальную пользу от посещения университета, препо-
даватели разработали два маршрута экскурсии: технический (ин-
женерный) и естественно-научный.

сию и двигать науку вперед,  – обратился 
к  участникам торжественного мероприя-
тия ректор Виталий Цепляев.  – Мы ждем 
вас в  рядах высшей школы и будем рады 
видеть в  числе курсантов Военного учеб-
ного центра. Вашими наставниками станут 
офицеры, у которых за спиной многолетняя 
доблестная служба в армии и опыт участия 
в  боевых действиях. Вы на правильном 
пути, желаю продолжать традиции совет-
ской и российской армий, оставаться дис-
циплинированными и мужественными, 
успехов вам в учебе, больших достижений 
на благо Отечества.

Ректор вручил лучшим курсантам по-
четные грамоты за  отличные показатели 
в  освоении учебных предметов и пример-
ную воинскую дисциплину. С  принятием 
торжественного клятвенного обязательства 
обучающихся поздравили также начальник 
Военного учебного центра полковник Вя-
чеслав Киселев, директор Института непре-
рывного образования Вячеслав Дикусаров.

НОВОСТИ

проводились на  совре-
менной материально-
технической базе Во-
енного учебного центра 
аграрного университе-
та, который ежегодно 
выпускает офицеров 
запаса для ракетных 
войск и артиллерии Во-
оруженных Сил Рос-
сийской Федерации.

–  Товарищи курсан-
ты! Сегодня для каж-
дого из  вас очень важ-
ный и ответственный 
день. Символично, что 
вы даете клятву в  год 
80-летия победы в  бит-
ве на Волге. Наши деды 

и прадеды бились ради мирной жизни бу-
дущих поколений. Вы прекрасно знаете, что 
сегодня наши соотечественники так же, как 
и в  40-х годах, борются с  нацистами. В  то 
время как ваши братья и отцы отстаива-
ют интересы Родины в  зоне специальной 
военной операции, ваша основная зада-
ча  – учиться, осваивать будущую профес-

Перед ребятами, увлеченными химией и 
биологией, распахнули двери Центры фа-
культета биотехнологий и ветеринарной 
медицины. Никто не  остался равнодуш-
ным от встречи с обитателями аквариумов. 
Многие впервые увидели вживую русского 
осетра, австралийского рака, радужную 
форель. На  мастер-классе от  факультета 
перерабатывающих технологий и това-
роведения можно было самостоятельно 
приготовить и продегустировать лимонад, 
познакомиться с  химическими методами 
исследования пищевых продуктов. Агро-
технологический факультет показал гим-
назистам теплицы и зимний сад. Именно 

Фестиваль межфакультетских команд КВН
В этом году финальная игра студенческого КВН вышла за рамки ве-
селой университетской традиции. Кавээнщики показали высокий 
уровень, соревнуясь в импровизации, юморе, постановке мини-
атюр и танцах. Заряжали зал своей энергией семь команд: «ИНО-
марки», «Деловые люди», «Без двадцати четыреста», «Ранделисты», 
«Наша команда», «Ни шагу вперед», «Агрожмых». Кто же взял завет-
ный Кубок чемпиона?

–  Полгода прошло 
с той игры, когда мы 
впервые серьезно 
заговорили о  КВН. 
Сегодня видно, что 
вы не  просто горите 
желанием участво-
вать в  одной из  са-
мых популярных 
в нашей стране юмо-
ристической игре, но 
и способны соста-
вить конкуренцию 
её мастодонтам. Вы 
подняли очень высо-
кую планку. Спасибо 
за  работу и за  хоро-
шее настроение, – от-
метила проректор по 
воспитательной, со-

циальной работе и молодежной политике 
Татьяна Кузнецова. 

Смех разрывал зал. Такой группы под-
держки члены жюри не видели ни на одной 
региональной лиге КВН.

Три этапа, как и в  классическом КВН: 
«Приветствие», «Биатлон» и «Музыкаль-
ный клип». Жюри присуждали баллы 
от 1 до 5 за каждый конкурс, исход решила 
чистая математика.

Мы спешим объявить результаты и поздра-
вить победителей: «Агрожмых»  – агротехно-
логический факультет. «ИНОмарка» – инсти-
тут непрерывного образования. «Наша ко-
манда» – эколого-мелиоративный факультет.

– Здорово увидеть КВН вживую! Ребята 
все заводные, очень понравилась шутка 
про коня, да и в общем-то много чего ин-
тересного было. Давно не получала столь-
ко позитивных эмоций. Очень жаль, что 
не получилось играть в этот раз самой, но 
мысленно я была со своей командой, – по-
делилась впечатлениями   студентка ИНО 
Ксения Тименская.

А уже 4  мая команда КВН «Сборная 
ВолГАУ» примет участие в  соревнованиях 
в  г. Волжском. Желаем нашим участникам 
только победы!

здесь сотрудники и студенты отрабатыва-
ют технологии выращивания различных 
культур.

Специалисты экономического фа-
культета рассказали о  новых вызовах 
в  экономике. Учащиеся физико-матема-
тического профиля под руководством 
сотрудников электроэнергетического 
факультета узнали, как реанимировать 
человека, пораженного током. Наших 

гостей ждал мастер-
класс на  тренажёре-
симуляторе вождения 
от  специалистов инже-
нерно-технологического 
факультета. Эколого-ме-
лиоративный факультет 
провел мастер-классы 
«Пожарная безопас-
ность» и «Занимательная 
геодезия».

Коллектив университе-
та всегда с радостью при-
нимает будущих абитури-
ентов и уверен, что никто 
не остался равнодушным!

РАЗВИТИЕ МЕЛИОРАТИВНОГО КОМПЛЕКСА 
Участники совещания, которое со-

стоялось под руководством заместите-
ля губернатора Волгоградской области 
Василия Иванова на площадке ВолГАУ, 
рассмотрели вопросы развития мелиора-
тивного комплекса региона до 2030 года 
с привлечением средств федерального 
бюджета и состояние объектов мелиора-
ции.

В 2022 году в Минсельхозе России 
прошли отбор 10 проектов гидромели-
орации, с целью получения субсидий 
в 2023 году, по которым завершено 
строительство мелиоративных систем 
и осуществлен их ввод в эксплуатацию. 
Среди хозяйств, где реализованы объ-
екты мелиорации – АО «Птицефабри-
ка «Волжская», ООО «Паритет-Агро», 
ООО «Лидер», ООО «СП «Орошаемое», 
ООО «АПК «Урожайный», ООО «СП «Дон-
ское», ИП ГКФХ Чердынцев П. В., 
ИП Кобзев Д. И., АО «Сады Придонья». 

В рамках программы «Эффективное 
вовлечение в оборот земель сельскохо-
зяйственного назначения и развитие 
мелиоративного комплекса» до 2030 года 
предстоит осуществить первый этап 
реконструкции, с промежуточными ре-
зультатами по обновлению напорных 
трубопроводов к 2025 году.

НОВОЕ В  МОЛОДЁЖНОЙ ПОЛИТИКЕ

Минобрнауки совместно с Росмолоде-
жью проводит  серии Окружных семи-
наров-совещаний с проректорами, от-
ветственными за молодежную политику 
и воспитательную деятельность в вузах 
8 федеральных округов и Москвы.

В рамках программы рассмотрены 
вопросы реализации ключевых задач 
на год, взаимодействия с молодежной 
инфраструктурой региона, реализации 
федеральных проектов, а также деятель-
ности Совета проректоров по молодеж-
ной политике и воспитательной деятель-
ности вузов. В работе приняла участие и 
проректор Волгоградского ГАУ Татьяна 
Кузнецова.

Также в ходе семинаров-совещаний 
участники встречи обсуждают взаимо-
связи молодежной политики с образова-
тельной, научно-технической, кадровой, 
кампусной, финансовой политикой вуза 
и другими направлениями деятельности.

БОЙЦОВ СТУДОТРЯДОВ ОБУЧАТ  ПРОФЕССИЯМ

Вуз стал победителем конкурсного 
отбора образовательных организаций, 
проводимого МООО «Российские сту-
денческие отряды» и получил Грант на 
обучение по основным программам про-
фессиональной подготовки на бесплат-
ной основе участников студенческих от-
рядов. 

На базе ИПККА дан старт реализации 
программ профессионального обучения: 
«Сварщик ручной дуговой сварки плавя-
щимся покрытым электродом» и «Элек-
тромонтер по ремонту и облуживанию 
электрооборудования 2-го разряда».

50 студентов получат востребован-
ную, высокооплачиваемую профессию 
и пройдут практики на ключевых пред-
приятиях России.

ТОРЖЕСТВЕННОЕ ЗАВЕРШЕНИЕ ВОЕННЫХ УЧЕБНЫХ СБОРОВ

ОБУЧАЮЩИЕСЯ ИНО – БУДУЩИЕ ЗАЩИТНИКИ РОДИНЫ

МАСТЕР-КЛАСС ОТ ФАКУЛЬТЕТА ПЕРЕРАБАТЫВАЮЩИХ ТЕХНОЛОГИЙ И ТОВАРОВЕДЕНИЯ

МЫ НАЧИНАЕМ КВН
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НОВОСТИ

В целях изучения желания студентов от-
рабатывать на  предприятиях после окон-
чания обучения в  вузе с  перспективой га-
рантированного трудоустройства Центром 
проведено анкетирование. В  опросе при-
няли участие 1178  респондентов, из  них 
855 человек обучаются на бюджетной осно-
ве и 323 человека – с полным возмещением 
затрат. На вопросы ответили представите-
ли пяти курсов. 

Готовность  /  не  готовность отработать 
на  предприятии для гарантированного 
трудоустройства: да  – ответили 796  чело-
век (582  бюджет  / 214 договор), или 67  %, 
нет  – 382  (273  бюджет  /  109 договор), что 

Стоит ли возвращать трудоустройство по распределению: 
мнение студентов узнал Центр карьеры ВолГАУ

Равнение на лучших: Андрей Солонкин
Гость нашей постоянной рубрики «Истории успеха», которую мы 
ведем совместно с Центром карьеры, – заместитель директора ФНЦ 
агроэкологии РАН – руководитель селекционно-семеноводческого 
центра древесных и кустарниковых пород, доктор сельскохозяй-
ственных наук, потомственный селекционер-плодовод Андрей Со-
лонкин.

Андрей Валерьевич окончил Волгоград-
скую государственную сельскохозяйствен-
ную академию в  1996  году. Тема диссерта-
ционной работы – «Стратегия селекции 
вишни и сливы для создания сортов в Ниж-
нем Поволжье, возделываемых по  совре-
менным технологиям». Область его науч-
ных интересов: селекция и семеноводство 
сельскохозяйственных культур, плодовод-
ство, питомниководство, общее земледелие 
и растениеводство, региональная экономи-
ка. Учёным опубликовано 150 научных ра-
бот, в том числе 2 монографии, 14 научных 
и методических работ, получено 3  патен-
та на  селекционное достижение, 1  патент 
на изобретение, более 10 работ индексиро-
ваны в Scopus, 150 в РИНЦ.

Солонкин входит в  состав Экспертной 
группы при комиссии по рассмотрению во-
просов подготовки и проведения сезонных 
сельскохозяйственных работ при Комитете 
сельского хозяйства Волгоградской обла-
сти.

– Еще мой дед Роланд Викторович Корне-
ев занимался селекцией сливы, вишни, гру-
ши и яблони. А для него примером служи-
ли его дед Андрей Петрович и отец Виктор 
Андреевич. Ими были созданы прекрасные 

сорта косточковых 
и семечковых куль-
тур, многие из  ко-
торых и в  насто-
ящее время поль-
зуются большой 
популярностью,  – 
рассказывает Ан-
дрей Солонкин.  – 
Я постоянно бывал 
на  работе у  деда и 
видел, как и чем он 
занимается. Перио-
дически включался 
в  работу, помогал, 
мне это нравилось, 
да и сейчас про-
должает. После 
школы поступал 
целенаправленно 
на  агрономический 

факультет, специальность «Плодоовоще-
водство и виноградар-
ство». У  нас была одна 
группа по  садоводству, 
в  ней я и обучался. 
И потом практически 
всю свою сознательную 
жизнь, весь рабочий 
период я  занимался во-
просами селекции, рас-
тениеводства, плодо-
водства и новыми тех-
нологиями. Несмотря 
на  то, что сегодняшняя 
моя должность админи-
стративная, я все равно 
стараюсь уделять время 
практическому плодо-
водству и растениевод-
ству. Работаю в саду и в поле выезжаю. 

–  Нужны ли какие-то особые качества, 
чтобы добиться успеха? Какие и как их раз-
вивать?

– Наверное, самые главные качества – это 
терпение и усидчивость. Это основное, что 
необходимо в  нашей работе. Приходит-
ся сталкиваться с  разными ситуациями, и 
если терпения нет, то неизвестно, к каким 

результатам это приве-
дет. Ну а по поводу усид-
чивости, то этого требует 
любая научная работа. 
Плюс наличие опреде-
ленных базовых знаний, 
тех, которые дает высшее 
образование. А  разви-
вать свои навыки вы смо-
жете, будучи уже в  про-
фессии. Необходима 
постоянная работа над 
собой, а ещё – доброе от-
ношение к людям. В каж-
дом сотруднике нужно 
видеть в  первую очередь 
человека, личность. Не-

зависимо от того, какая у него должность и 
социальный статус.

–  Сколько времени занимает у Вас ра-
бота?

–  Да всё время. Есть, конечно, опреде-
ленный график, отпуск как у доктора наук 
довольно большой. Но хочу признаться, 
что о  полноценном отпуске я  уже забыл. 
Приходится работать и в  выходные, и 
по  вечерам  – с  бумагами, статьи пишешь 
и наукой продолжаешь заниматься. Поэто-
му практически всегда мысли о работе.

–  Что Вы считаете необходимым ска-
зать студентам, которые впервые выходят 
из стен аграрного вуза на рынок труда?

54  % респондентов; 2  года  –169 (116  бюд-
жет / 53 договор), или 21 %; 3 – 127 (83 бюд-
жет / 44 договор), или 15 %; 4 – 16 (14 бюд-
жет / 2 договор), или 4 %; 5 лет – 54 (40 бюд-
жет / 14 договор), или 6 %.

–  Когда молодой специалист выходит 
на рынок труда, он должен чётко понимать, 
в какой отрасли он хочет работать. Если 
работа по принуждению, то лучше не начи-
нать, потому что все равно не будет толку, 
не вырастешь как специалист. Необходимо 
болеть душой за  дело, которым занима-
ешься. Не останавливаться на том, что ты 
получил в вузе, а постоянно совершенство-
ваться  – читать литературу, быть в  курсе 
новинок.

– Сотрудничаете ли Вы с ВолГАУ?
– Конечно, очень плотно. Мы посещаем 

традиционную ярмарку вакансий, пригла-
шаем студентов на практику. Выпускники 
Волгоградского ГАУ работают у  нас. Мои 
аспиранты все окончили наш аграрный 
университет. С аспирантурой сотруднича-
ем обязательно, с кафедрой плодоводства. 
Участвуем в  аттестационных комиссиях 
в  качестве председателей и их заместите-
лей – это и ГАК, и ГЭК. Безусловно, у нас 
дружеские партнерские взаимоотношения 
с  деканом агротехнологического факуль-
тета. По-другому и не может быть.

составило 33 % от общего количества опро-
шенных.

Если готов (а) отработать, то укажите пе-
риод времени:

1  год  – 430 человек ответили положи-
тельно (329  бюджет  /  101  договор), или 

ПОКЛОНИМСЯ ВЕЛИКИМ ТЕМ ГОДАМ

Бойцы студенческих отрядов Вол-
гоградского ГАУ возложили цветы 
в Зале воинской славы. В рамках пятого 
международного форума «Золотая звез-
да», который стартовал в Волгограде, 
на главной высоте России – Мамаевом 
кургане – состоялась акция «Поклоним-
ся Великим тем годам». Её участниками 
стали более 150 лучших представителей 
студенческих отрядов из 50 российских 
регионов и Республики Беларусь.

Цель акции – сохранение истори-
ческой памяти и реализация лучших 
практик патриотического воспитания 
молодёжи. Чтобы отдать дань памяти 
предкам – защитникам нашей Родины, 
ребята преодолели путь в несколько со-
тен километров, а также жесткий отбор.

ПО «МАРШРУТУ ПАМЯТИ»
В преддверии Дня Победы в универ-

ситете проходила Межрегиональная 
патриотическая акция «Маршрут памя-
ти», включающая в себя передвижной 
интерактивно-выставочный комплекс 
проекта «История кировского Т-60».

«Маршрут памяти» рассказывает 
о танкостроении в городе Кирове в 
годы Великой Отечественной войны, 
о танковых соединениях, сформиро-
ванных на территории Кировской об-
ласти, о земляках-танкистах. Основная 
экспозиция – самоходная модель танка 
«Т-60» в масштабе 1:1. Этот танк про-
изводился на заводе г. Кирова в первые 
годы Великой Отечественной войны.

На выставке представлены фото-
графии и экспонаты, поднятые поис-
ковыми отрядами Кировской области, 
а также обмундирование, снаряжение 
и вооружение солдат Красной армии –
танкистов времен Великой Отечествен-
ной войны.

«Маршрут памяти» начал своё следо-
вание 15 апреля в г. Краснодаре. На его 
пути 19 городов, среди которых Ростов, 
Волгоград, Тамбов, Пенза, Чебоксары, 
Казань, Йошкар-Ола и другие. Выстав-
ка завершит работу 9 мая в г. Кирове.

ПРАЗДНИК ФИЛОЛОГИИ 
Сотрудники кафедры педагогики и 

профессионального обучения провели 
значимые для интеллектуальной жизни 
вуза мероприятия – Международную 
олимпиаду по литературе «Русская по-
эзия: традиции и современность» и 
Международную олимпиаду по русско-
му языку «Русский язык. Нормативный 
аспект». Высокий международный ста-
тус олимпиад обеспечивался участи-
ем студентов из Ирака, Афганистана, 
Египта.

Целью проведения олимпиад являет-
ся развитие интеллекта и формирова-
ние языкового вкуса студентов. Олим-
пиады наполнены красивыми текстами, 
интересными, творческими заданиями. 
Студенты, как русские, так и иностран-
ные, с интересом, в едином порыве, 
вместе выполняют задания, связанные 
с русским языком, литературой и вели-
кой русской культурой.

А. В. СОЛОНКИН (СПРАВА) С А. Н. КУЗЕНКО В ТЕПЛИЧНОМ КОМПЛЕКСЕ НА НИЖНЕВОЛЖСКОЙ СТАНЦИИ – ФИЛИАЛЕ 
ФНЦ АГРОЭКОЛОГИИ РАН

В РЕСПУБЛИКЕ ВЬЕТНАМ С ВЬЕТНАМСКИМИ КОЛЛЕГАМИ НА СТАЦИОНАРЕ КОН ТЮ РАНГ

ТРАДИЦИОННЫЙ ДЕНЬ ПОЛЯ «ВОЛЖСКАЯ НИВА» В ВОЛГАУ

НА ПОЛЯХ НВНИИСХ С В. И. БУЯНКИНЫМ (СЛЕВА)



ПАМЯТИ ГЕРОЯ
Студенты Волгоградского ГАУ приняли 

участие в  Спартакиаде, посвященной вы-
пускнику нашего университета, участнику 
военной операции в Сирии и специальной 
военной операции на  Украине, Герою Рос-
сии Денису Зорину.

В течение двух недель спортсмены состя-
зались по  шести видам спорта (стритбол, 
волейбол, мини-футбол, шахматы, настоль-
ный теннис, бадминтон). В соревнованиях 
участвовали  представители всех факуль-
тетов и Института непрерывного образо-
вания.

В  комплексном зачете чемпионом стал 
экономический факультет, серебро у  эко-
лого-мелиоративного факультета и бронза 
у  самых юных участников турнира  – сту-
дентов ИНО.

По предложению актива студентов 
ВолГАУ принято решение сделать Спарта-
киаду традиционной.

ЗАРЯДКА С ЧЕМПИОНОМ
В рамках акции, посвященной популяри-

зации массового детско-юношеского спор-
та, на Центральной набережной Волгограда 
прошло, ставшее традиционным, физкуль-
турно-спортивное мероприятие. Первого 
апреля на зарядку с чемпионом Олимпий-
ских игр Максимом Опалевым встали сту-

НА ТУРНИРЕ ПАМЯТИ ГЕРОЯ РОССИИ ДЕНИСА ЗОРИНА
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О спорт – ты жизнь: от зарядки до фестиваля один шаг
денты и преподаватели Волгоградского ГАУ. 
Для всех волгоградцев были организованы 
мастер-классы по различным видам спорта, 
в том числе и по скандинавской ходьбе.

Отметим, этот набирающий популяр-
ность массовый вид спорта стал необы-
чайно востребован среди обучающихся 
и преподавателей нашего университета. 
В мастер-классе приняла активное участие 
группа студентов Волгоградского ГАУ под 
руководством преподавателей кафедры 
«Физическая культура и здоровье» Ната-
лии Озериной и идейного вдохновителя 
продвижения скандинавской ходьбы Игоря 
Гурьянова.

На спортивном празднике не было скуч-
но любителям шахмат, художественной 
гимнастики, единоборств, брейк-данса. 
В  выходной день каждый, кто пришел на 
Центральную набережную, получил заряд 
бодрости и хоро-
шего настроения!

ФЕСТИВАЛЬ СПОРТА
В  начале апре-

ля в  ВолГАУ стар-
товал фестиваль 
«Весна-2023», по-
священный 20-ле-
тию студенческого 
спортивного дви-
жения аграрных 
вузов современной 
России. Спортсме-
ны соревновались 
в  шести видах 
спорта: стритбол, 
настольный теннис, мини-футбол, дартс, 
перетягивание каната и, набирающая попу-
лярность, скандинавская ходьба.

За первенство в  стритболе боролись 
пять  команд. Это представители агро-
технологического, экономического, ин-
женерно-технологического, эколого-ме-
лиоративного факультетов и команда 
Института непрерывного образования. 
Места распределились следующим обра-
зом: вне конкуренции  – ИТФ, за  ними  – 
АТФ и ЭКФ. Причем три команды набрали 
равное количество очков (6), и все имели 
шансы занять вторую и третью строчку 
турнирной таблицы. По разнице забитых и 
пропущенных мячей вторыми и третьими 
стали представители АТФ и ЭКФ, а коман-
да ЭМФ, к великому сожалению, осталась 
за чертой призеров.

ТАК НАЧИНАЕТСЯ НАШЕ БОДРОЕ УТРО
Движение  – жизнь! Во Всемирный день 

здоровья в Волгоградском ГАУ прошла «За-
рядка с чемпионом». Мастер-класс в рамках 
Недели ЗОЖ для студентов провёл чемпи-
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он мира, Евразии и Европы по  грэпплин-
гу, мастер спорта международного класса 
Увайс Нажуев.

Тема здоровья  – одна из актуальных в 
наше время. Правильная физическая на-
грузка позволяет избежать многих про-
блем, вот почему традиционно проводятся 
массовые флешмобы и акции. Зачем лечить, 
если можно предотвратить?! Когда же начи-
нать, если не с утра?

– В детстве говорили, что зарядка и за-
каливает, и делает сильнее, и вообще по-
лезна. Для меня самое сложное всегда  – 
начать. Но когда тренируешься с другом, 
как сегодня, дисциплинировать себя легче, 
мне понравилось,  – призналась студент-
ка Института непрерывного образования 
Алина Мамедова.

Хорошее физическое состояние – это ещё 
и душевное равновесие. Нагрузка и стресс 
часто заедаются, что сказывается на здоро-
вье, помогает ли в этом вопросе спорт?

– Я в спортзале отдыхаю. Даже если позд-
но вечером туда прихожу и до закрытия. Не 
только телу польза, но и голова от мыслей 
перезагружается, потом бодрячком,  – рас-
сказал студент агротехнологического фа-
культета Вячеслав Ногаенко.

После разминки студенты отправились 
на квест, где им предстояло отгадать ребу-
сы, в  которых были зашифрованы извест-
ные спортсмены и выполнить физические 
упражнения.

АВТОР: ДАРЬЯ КЛИМОВА

БОГАТЫРСКИЙ ТУРНИР
В Центральном парке культуры и отдыха 

г.  Волгограда прошли соревнования «Бога-
тырский турнир» в рамках празднования 
Всемирного дня здоровья. Команда аграрно-
го университета в истинно спортивном духе 
завоевала II место, обойдя 11 команд вузов 
и ссузов нашего города. В личном зачёте по 
прыжкам в длину первенство одержал член 
сборной Волгоградского ГАУ Алексей Тру-

бицын с результатом 
2 м 73 см.

Всемирный день 
здоровья отмечает-
ся 7 апреля, является 
важным праздником 
для каждого, кто за-
ботится о своём бла-
гополучии, здоровом 
теле и крепком духе, 
а  также стремится 
к  защите окружаю-
щей среды, что непо-
средственно влияет 
на укрепление обще-
ственного здоровья.

И СНОВА СИЛЬНЕЕ ВСЕХ!
В Первенстве Волгограда по пауэр-

лифтингу среди студентов, обучающихся 
в  образовательных организациях высше-
го образования, приняли участие атлеты 
семи  вузов. Команда Волгоградского ГАУ, 
не оставив соперникам ни малейшего шан-
са на  победу, стала чемпионом, установив 
при этом новый рекорд Первенства – 60 оч-
ков из 60  возможных! В  командный зачет 
пошли только первые места.

Команду чемпионов подготовили стар-
шие преподаватели кафедры «Физическая 
культура и здоровье» Сычев Павел Алек-
сандрович и Макаров Илья Дмитриевич.

В личном зачете победителями стали Да-
нил Махалов (весовая категория до 59 кг), 
Борис Осипов (весовая категория до 74 кг), 
Роман Непокрытый (весовая категория до 
93  кг), Иван Куленков (весовая категория 
до 105 кг), Максим Емельянов (весовая ка-
тегория до 120 кг).

В вузе разыграли Кубок ВолГАУ по конкуру
На площадке УК КСЦ «Добрыня» прошли первые в сезоне-2023 до-
машние соревнования по конкуру. Всадники состязались на высо-
тах 60, 70 и 80 см. Боевое поле принимало представителей конно-
спортивных клубов Green horse, «Волгоградский Казачий», «Фаво-
рит», «Премьер», «Гермес», учебно-консультационного конноспор-
тивного центра «Добрыня», а также частных коневладельцев.

В настоящей борьбе 
за медали сражались 
более 20 спортивных 
пар, что является по-
казателем значитель-
ной вовлечённости 
занимающихся. Кон-
ный спорт становится 
все более популяр-
ным направлением, и 
коллектив «Добрыни» 
специально органи-
зует площадку, что-
бы дать спортсменам 
возможность разви-
ваться в этой сфере.

– Кубок ВолГАУ по конному спорту –
традиция нашего вуза, которая сохраня-
ется уже на протяжении 5 лет, – отметил, 
приветствуя участников,  ректор ВолГАУ 
Виталий Цепляев. – Мы гордимся нашим 
клубом. Спортсмены регулярно показы-
вают высокие результаты на соревнова-
ниях различного уровня. Только за один 
сезон ими завоевано: 30 бронзовых, 39 
серебряных и 38 золотых медалей. В про-
шлом году конноспортивный клуб «До-
брыня» впервые стал абсолютным чем-
пионом Всероссийских соревнований 
ULTRA 100 и завоевал рекордное количе-
ство наград – 107. На сегодняшний день 
это самый результативный конный центр 
в Волгограде.

На этот раз воспитанники «Добрыни» 
вновь оказались на высоте.

Мария Дзедик – вторая на Любезной на 
маршруте 60 см, Светлана Владимирова –  
первая на Любезной в этом же маршруте, 
Мария Козлова и Елена Курочкина на Гобое 
и Вольфраме II и III места соответственно 

на высоте 70 см, а первенство завоевала 
Кристина Каленская на Любезной. Диана 
Худомясова на Гобое стала первой на марш-
руте 80 см.  

По признанию спортсменов, состя-
зания по конкуру играют важную роль 
в поддержании уровня всадников, потому 
как управлять лошадью – огромный труд. 
Благодаря команде «Добрыня», клубы мо-
гут продемонстрировать свой высокий 
уровень, а зрители – насладиться зрели-
щем!

УЧАСТНИКИ «ЗАРЯДКИ С ЧЕМПИОНОМ»

ЧЕМПИОНЫ ПЕРВЕНСТВА ВОЛГОГРАДА ПО ПАУЭРЛИФТИНГУ

КОМАНДА ВОЛГАУ С ИДЕЙНЫМ ВДОХНОВИТЕЛЕМ ПРОДВИЖЕНИЯ СКАНДИНАВСКОЙ 
ХОДЬБЫ ИГОРЕМ ГУРЬЯНОВЫМ

ДВУКРАТНЫЙ ПОБЕДИТЕЛЬ «ВЕСЕННЕГО КУБКА» МИЛАНА СУХОРУКОВА 

ТРАДИЦИОННЫЙ КУБОК ВОЛГАУ СОБРАЛ СИЛЬНЕЙШИХ УЧАСТНИКОВ

«ВЕСНА-2023»

Серебро у Виктора Чаленко (весовая ка-
тегория до 59 кг), Антона Ламтева (весовая 
категория до 120  кг) и Максима Нехаева 
(весовая категория свыше 120 кг).


